
Vereador foi ouvido ontem no rol
de testemunhas na CPI da Covid

NEWTON DISSE QUE CÍCERO CADASTRAVA AS EMENDAS DA SAÚDE

Newton Soares, citado em trechos da investigação do Gaeco, no decorrer da Operação Metástase, foi ouvido ontem pela CPI da Covid e 
disse que nunca recebeu dinheiro de instituições de Saúde que prestavam serviços ao município. O parlamentar revelou que frequentava 
as instituições para acompanhar e cobrar demandas da população. Quanto aos contatos que manteve com o ex-assessor, Cícero 
Laurentino, Soares afirmou que as vistas eram necessárias, pois Laurentino era ligado diretamente ao Prefeito Celso Pozzobom. l 8
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Em reunião com 
deputados, o 

governador Ratinho 
Jr apresenta metas e 
detalhes do programa 

que irá prestar 
reformas nas rodovias 

e atendimentos aos 
usuários enquanto não 

terminar o processo 
para contratação de 

empresa que será 
responsável pelo 

pedágio. l 2

Atendimento Atendimento 
sem pedágiosem pedágio

ASSESSORIA

Suspensos no
PR decretos
com medidas

restritivas
l 4

Mínimo
estadual
sobe para
R$ 1,6 mil

l 5

Paraná Combate

Atletas de
Umuarama são

destaque na
competição 

l 10

Semana
começa com
402 vagas

de emprego
l 7

Praça do Ciclista
Mais de 250 ciclistas, de todas as idades, participaram da 

inauguração do ponto de apoio ao ciclista que a Secretaria de 
Esporte e Lazer de Umuarama implantou na Praça Portugal. 

Foram servidos água gelada e frutas aos ‘pedaleiros’, na 
manhã da segunda-feira (15), quando famílias inteiras 

participaram do passeio ciclístico que terminou com o sorteio 
de dezenas de prêmios, incluindo lanternas sinalizadoras, 

capacetes e até bicicletas. l 6
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % SET OUT ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,16 1,25 8,24 10,67
IGP-M (FGV) -0,64 0,64 16,74 21,73
IGP-DI (FGV) -0,55 1,60 16,96 20,95

Índice SET OUT NOV
IGP-M (FGV) 1,3112 1,2486 1,2173
IGP-DI (FGV) 1,2821 1,2343 1,2095
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 7,75%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 7ª parcela
vence em 30/11, com juros Selic de 3,03%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

16/10 a 16/11 0,5000 0,3575 0,0000
17/10 a 17/11 0,5000 0,3575 0,0000
18/10 a 18/11 0,5000 0,3575 0,0000
19/10 a 19/11 0,5000 0,3575 0,0000
20/10 a 20/11 0,5000 0,3575 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +1,11% 27,29 
Vale ON -2,88% 66,33 
ItauUnibanco PN -1,30% 22,70 
Bradesco PN -0,05% 20,68 
Magazine Luiza ON -12,11% 9,80 
Meliuz ON -8,79% 3,53

IBOVESPA: -1,82% 104.403 pontos

Iene 114,58
Libra est. 0,74
Euro 0,88
Peso arg. 100,32

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,8% 5,4990 5,5000 -2,6%

PTAX  (BC) +1,1% 5,4766 5,4772 -2,9%

PARALELO +0,7% 5,3700 5,7700 -2,4%

TURISMO +0,7% 5,3700 5,7500 -2,4%

EURO +0,2% 6,2159 6,2172 -4,6%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m
Paraná 1.978,27 1.987,39 0,46 15,55 18,39
Norte 2.110,26 2.097,17 -0,62 18,98 22,69
Oeste 2.020,24 2.027,94 0,38 15,31 18,18

DÓLAR 16/11

Iene R$ 0,0478
Libra est. R$ 7,35
Peso arg. R$ 0,055
R$1: 1252,19 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 16/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. OUTUBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

SSEETT OOUUTT NNOOVV
TJLP (%) 4,88 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jan/22 1.251,25 -6,00 2,0%
FARELO dez/21 367,50 -4,20 16,1%
MILHO dez/21 571,00 -5,50 8,6%
TRIGO dez/21 810,25 -16,00 10,4%

SOJA 151,50 1,1% -5,4% 151,00
MILHO 76,33 0,0% -9,4% 76,00
TRIGO 88,38 0,0% -0,2% 88,00
BOI GORDO 282,39 0,2% -2,5% 285,00
SUINO 5,95 1,5% -9,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 16/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 16/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 16/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 161,00 1,9% -3,0%
SOJA Paranaguá 163,00 -1,2% -1,8%
MILHO Cascavel 86,00 0,0% -6,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  1199//1111  ffííssiiccaass  1166//1111,,ddoommééssttiiccooss  55//1111

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

PREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPO

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba

Quarta

27 22

Quarta

28 16 22 15

QuintaQuinta

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

h
h

h
h

h
h

23
h

31h

Crescente
11/11- 09h48

Minguante
27/11 -09h29

Nova
4/12 - 04h44

Cheia
19/11 -05h59

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

PREVISÃO DO TEMPO

Nublado Chuva
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Loterias
Megasena

02 03 04 05 06 07 08 10
13 14 15 17 21 24 25Maringá

Londrina
PREVISÃO DO TEMPO

Quarta 17/11/2021
concurso: 2428Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 

concurso: 531
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

03 05 03 06 05 01 08

Super Sete concurso: 169C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2236Lotomania

41.990
89.203
14.541
07.325
12.753

18 23 35 38 56 72 80
PAULISTA/SP

06 09 24 31 74

JULHO

04 11 15 18 23 26 31

concurso: 5706

03 09 25 28 29 39 

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

CRESCENTE
11/11 - 09h48

CHEIA
19/11 - 05h59

MINGUANTE
27/11 - 09h29

NOVA
04/12- 04h44

Paranaguá
max 26
min 19

max 31
min 23

Cascavel
max 27
min 21

Foz do Iguaçu
max 27
min 20

max 31
min 19

Curitiba
max 28
min 16

FASES 
DA LUA

Quinta 18/11/2021

Sol
Sexta 19/11/2021

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Lotofácil concurso: 2373

01 02 05 08 09 14 20 22 24 39
40 53 59 61 62 79 82 83 94 96

Brasília - A PRF (Polícia Rodo-
viária Federal) contabilizou 
78 mortes nas rodovias fede-
rais de 12 a 15 de novembro, 
segundo balanço da Opera-
ção Proclamação da Repú-
blica 2021, divulgado ontem 
(16). Por se tratar de feriado 
prolongado, que inclui um 
fim de semana, a comparação 
do resultado tem por base 
o mesmo feriado de 2019, 
quando houve 80 mortes.

Segundo a pesquisa, os 779 
acidentes anotados em 2021 
representam queda de 12% 
na comparação com os 889 
acidentes do mesmo período 
em 2019. Se o recorte abranger 
os acidentes, a queda é de 9% 
(210 acidentes, ante os 232 de 
2019). O total de feridos ficou 
em 888, número 18% menor 
que os 1.077 de 2019. Os 8.455 
policiais que atuaram nos ser-
viços operacionais em todo o 
país fiscalizaram 142.152 veí-
culos e 141.310 motoristas.

Dos 15.245 testes feitos com 
bafômetros, 93 resultaram em 
prisão, em meio a 920 autua-
ções por alcoolemia. “A cada 
16 testes feitos em condutores, 
um resultou em flagrante por 
condução sob efeito de álcool; 
e a cada nove condutores fla-
grados, um foi preso”, infor-
mou a Coordenação de Poli-
ciamento de Trânsito da PRF.

CINTO DE SEGURANÇA
Ao todo, foram feitas 41.528 

autuações, sendo 5.270 por 
ultrapassagens em faixa con-
tínua; 2.105 de condutores sem 
cinto de segurança; e 2.005 
de passageiros sem cinto de 
segurança.

Ainda segundo o balanço, 

Acidentes matam 78 pessoas nas 
estradas no feriado prolongado

foram apreendidas 2,46 tone-
ladas de maconha nas rodo-
vias federais. Em 2019, o total 
recolhido somou 3,36 tonela-
das. Assim, houve uma queda 
de 27% nesse tipo de ocorrên-
cia. Foram apreendidos, tam-
bém, 24,29 quilos de cocaína 
(em 2019, 182,7 quilos).

Segundo a PRF, o total 
de armas recolhidas foi 37% 
maior em 2021 (26 armas), 
na comparação com 2019 (19 
armas). Ao todo, 482 pessoas 
foram detidas durante a ope-
ração; e a PRF recuperou 99 
veículos.

NO PARANÁ
Os policiais fiscalizaram 

4.100 pessoas e 3.655 veículos, 
sendo registradas 3.186 infra-
ções, em aproximadamente 
quatro mil quilômetros da cir-
cunscrição da PRF no Paraná. 
Foram apreendidos quase 500 
mil maços de cigarros e cerca 
de 140 mil litros de bebidas, 
produtos contrabandeados. 
Além disso, 32 pessoas foram 
detidas durante o feriado e 14 
veículos roubados ou furtados 
foram recuperados, por volta 

de 160 quilos de maconha e 
haxixe foram apreendidos.

Os agentes ainda flagra-
ram 69 motoristas dirigindo 
bêbados, 332 condutores ou 

passageiros sem o cinto de 
segurança e 51 crianças não 
utilizavam adequadamente 
um dispositivo de retenção, 
como a cadeirinha. Segundo 

APOSTAS PARA MEGA DA VIRADA JÁ COMEÇAM 

PRF

As apostas para a Mega-Sena da Virada 
de 2021 começam ontem (16) e vão 
até o último dia de 2021. A estimativa 
é que o prêmio deste ano será de R$ 
350 milhões.  Ao contrário dos prêmios 
tradicionais, a Mega da Vidada não 
acumula e, se ninguém acertar as seis 
dezenas, ganha os que acertarem a 
quina. O sorteio será feito no dia 31 de 
dezembro. As apostas podem ser feitas 
nas casas lotéricas ou no aplicativo da 
Caixa. A aposta simples custa R$ 4,50.

o balanço, também foram 
registradas 487 ultrapassagens 
irregulares durante o feriado, 
ou seja, cinco por hora de 
operação.

A
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Usuários das rodovias no PR não ficam sem 
o atendimento enquanto não houver pedágio

O deputado estadual 
Delegado Fernando Ernandes 
Martins, participou ontem de 
uma reunião com outros depu-
tados e com o governador 
Ratinho Jr. onde foram trata-
dos assuntos relacionados ao 
novo sistema de manutenção 
das rodovias que estão atual-
mente pedagiadas e como 
deverá ser o atendimento pres-
tado ao usuário, assim que ter-
minar o período de concessão.

Com o encerramento da 
concessão atual das rodovias, 
que acontece em 27 de novem-
bro próximo, e com a abertura 
de licitação para contratação 
de empresa responsável pela 
conservação das rodovias pelo 
Departamento de Estradas de 
Rodagem (DER-PR), detalhes 
sobre o novo programa pas-
saram a ser discutidos, assim 
que foram apresentados aos 
parlamentares.

“Neste período de vacân-
cia, que envolve o processo 
de elaboração do novo sistema 
de pedágio nas rodovias do 
Paraná, depois com o certame 
para contratação da empresa 
que será responsável pelo 
pedágio, o Estado deve man-
ter a conservação e o atendi-
mento aos usuários. Por isso é 
que foi realizada esta reunião 
com os deputados, que conhe-
ceram como deverá funcionar 
este atendimento”, salienta.

Presidente da Comissão 
de Segurança Pública da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep) o deputado 
Delegado Fernando res-
salta que, além da contra-
tação de empresa que está 
sendo desenvolvida pelo 
Departamento de Estradas de 
Rodagem, ainda há atendi-
mento direto aos usuários das 
rodovias. “Disponibilização de 
guincho, ambulância e atendi-
mento emergencial está sendo 
prestado pela concessionária 
somente até o encerramento 
do contrato. A partir daí, até 
que seja contratada outra 
empresa, o Estado é que deve 
prestar este atendimento”, 
explica o deputado.

Para tanto, uma força tarefa 
será criada para fazer esta 

prestação de serviços, envol-
vendo Polícia Militar e Corpo 
de Bombeiros. Não serão 
cedidos apenas equipamen-
tos, mas também homens que 
atuam na área de Segurança 
Pública do Estado para dar 
suporte aos motoristas e usuá-
rios das rodovias, até a defi-
nição de como funcionará o 
novo sistema de pedágios e a 
contratação da nova empresa 
concessionária”.

O telefone 193 deverá ser o 
número de emergência a ser 
disponibilizado para os usuá-
rios das rodovias. Através dele 
é que será feita a interlocução 
diretamente com a Secretaria 
de Segurança Pública, que 
define como e quem deverá 
fazer o atendimento em deter-
minados trechos das pistas.

GOVERNADOR apresentou aos deputados como deverá funcionar o atendimento nas 
rodovias enquanto não houver pedágio

ASSESSORIA
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Bolsonaro tem
conversas com
outros partidos

O presidente Jair Bolsonaro 
disse na segunda-feira (15) que 
tem limite de espera para se filiar 
ao PL e que, apesar de acredi-
tar em um “casamento feliz”, 
mantém conversas com outros 
partidos. Neste sentido ele 
citou o PP, de Ciro Nogueira, 
atual ministro da Casa Civil. Os 
entraves para este “casamento” 
com a legenda do ex-deputado 
federal Valdemar Costa Neto, 
residem em expectativas de 
alianças estaduais. Bolsonaro 
quer emplacar nomes de sua 
confiança em Estados como 
São Paulo, atualmente gover-
nado pelo adversário João 
Doria (PSDB).

“Eu espero que, em pou-
quíssimas semanas, duas, 
três, no máximo, casar ou des-
fazer o noivado”, disse o pre-
sidente durante a Expo 2020, 

PSDB definiu ontem data
prévia do partido em reunião

O presidente do PSDB, Bruno 
Araujo, se reuniu com lideranças 
estaduais do partido e repre-
sentantes dos pré-candidatos 
à Presidência pela sigla, João 
Doria, Eduardo Leite e Arthur 
Virgílio para colocar um ponto 
final no impasse sobre o adia-
mento das prévias tucanas. A 
tendência é de que seja man-
tida a data inicialmente esti-
pulada, isto é, 21 de novembro, 
próximo domingo. O encontro, 

Câmara volta do feriado com
pauta de carbono e Fungetur

O plenário da Câmara 
dos Deputados retor4nou do 
feriado ontem (terça-feira, 16) 
com uma pauta variada, pas-
sando por amparo ao setor 
de Turismo, temas relacio-
nados ao meio ambiente e 
uma medida provisória (MP), 
que recriou o Ministério do 
Trabalho e Emprego, hoje sob 
o comando de Ônyx Lorenzoni.

Um dos temas que entra-
ram nos debates entre os 

BOLSONARO quer emplacar nomes de sua confiança em Estados como São Paulo, atual-
mente governado pelo adversário João Doria

DIVULGAÇÃO

convocado pelo presidente 
tucano, aconteceu na tarde de 
ontem (terça-feira 16).

Apenas representantes dos 
pré-candidatos participaram 
do encontro, para evitar uma 
elevação de tom na conversa, 
uma vez que o clima entre os 
tucanos anda ácido.

Na última segunda-feira 
(15) Doria e Arthur Virgílio 
divulgaram nota conjunta na 
qual criticam a proposta de 

adiar as prévias do partido, 
classificando-a como “imo-
ral e inaceitável”. “Os candi-
datos Arthur Virgílio e João 
Doria entendem que a demo-
cracia não pode ser adiada. 
As prévias do PSDB devem, 
portanto, ocorrer dia 21 de 
novembro, conforme progra-
mado e amplamente divul-
gado em todo o País. Eleições 
não se adiam. Eleições se rea-
lizam”, subscrevem.

evento que participa em Dubai. 
“Mas eu acho que tem tudo 
para a dar certo. Depende do 
Valdemar [Costa Neto] com sua 
habilidade, que todo mundo 
conhece, conduzir esses acor-
dos que ele fez no passado, ele 
nunca desonrou a palavra dele 

e que nós temos no alto valor, 
para a gente partir para um 
casamento que sabemos que 
dará a ida do presidente para 
o PL era dada como certa até 
o fim da última semana, mas 
as divergências se acentuaram 
após brigas internas.

parlamentares, havia sido 
adiantado pelo presidente da 
Casa, Arthur Lira (PP-AL), foi o 
Projeto de Lei (PL) 2380/2021, 
que regulamenta o Fundo 
Geral de Turismo (Fungetur). 
A proposta, de iniciativa 
da Comissão de Turismo 
da Câmara, tem como rela-
tor o deputado Otavio Leite 
(PSDB-RJ), que apresentou 
o relatório na última quarta-
-feira (10).

O  p a r e c e r  a p r e s e n -
tado prevê uma criação de 
uma nova Contribuição de 
Intervenção no Domínio 
Econômico incidentes em 
embarques aéreos internacio-
nais e na locação de imóveis de 
temporada. Sobre a primeira, o 
valor será de 18 dólares ameri-
canos, no momento da compra 
da passagem; o segundo terá 
uma alíquota de sete por cento 
no valor da locação.

Semipresidencialismo
O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), voltou a 
defender a adoção do 
semipresidencialismo 
– sistema de governo 
no qual o presidente da 
República compartilha o 
poder com um primeiro-
ministro, eleito pelo 
Congresso Nacional. 
Para Lira, esse modelo 
é mais eficaz para 
enfrentar crises políticas 
no Brasil. A afirmação 
foi feita na abertura 
do 9º Fórum Jurídico Brasileiro, que está sendo realizado na 
Universidade de Lisboa. Portugal é um dos países que seguem 
o modelo semipresidencialista – um dos temas em debate no 
fórum. “A previsão de uma dupla responsabilidade do governo, 
ou de uma responsabilidade compartilhada do governo, que 
responderia tanto ao presidente da República quanto ao 
Parlamento, pode ser a engrenagem institucional que tanto nos 
faz falta nos momentos de crises políticas mais agudas”.

Gestão de crises
O presidente da Câmara 
observou que a gestão 
de crises tem se tornado 
frequente desde a crise 
econômico-financeira de 
2008 e 2009 até os atuais 
problemas da pandemia de 
Covid-19 e das mudanças 
climáticas, com impacto 
significativo na política. “Em 
nossos dias, a crise, que 
deveria ser exceção, parece 
ter se transformado no 
padrão da realidade com que 
os sistemas políticos têm de 
lidar no cotidiano”, disse.

Alternativa
O presidente da Câmara considera o semipresidencialismo 
a principal alternativa entre as reformas constitucionais 
que o Congresso discute sobre o futuro do sistema político 
brasileiro. “Sabemos que não há unanimidade, mas 
certamente o sistema semipresidencialista se sobressai 
entre as alternativas que podem articular de forma mais 
virtuosa e eficiente a nossa experiência histórica e as nossas 
necessidades institucionais”, afirmou.

Vantagens
Entre as principais vantagens do sistema, Lira apontou 
para a preservação da eleição do presidente da República 
por voto universal. O presidente manteria a atribuição de 
poderes significativos em suas mãos, como o veto a leis 
parlamentares, o controle da constitucionalidade de normas, 
a nomeação do primeiro-ministro, do alto Comando Militar e 
de outros cargos políticos relevantes, além das faculdades de 
dissolução do Parlamento e do governo.

Crise sanitária 
Também presente no evento, o ministro do Supremo Tribunal 
Federal Gilmar Mendes lembrou que o semipresidencialismo 
foi discutido em edições anteriores do fórum. Como exemplo, 
o ex-presidente Fernando Henrique Cardoso e o deputado 
Arlindo Chinaglia falaram sobre o esgotamento do modelo 
presidencialista de coalizão no Brasil, por causa da deposição 
de presidentes eleitos e do relacionamento com o Congresso.

Cooperação
Apesar das dificuldades, Lira 
reconheceu que o modelo 
atual de presidencialismo 
de coalizão permitiu a 
cooperação e a estabilidade 
entre o Executivo e o 
Legislativo. “No entanto, 
a História tem mostrado 
a duras penas que esse 
arranjo não tem se mostrado 
à altura dos desafios que 
o Brasil enfrenta para o 
Estado Democrático gerar 
mais prosperidade e bem-
estar para o conjunto da 
população”, lamentou.

DIVULGAÇÃO
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Estado suspende
decretos com
medidas restritivas

Com a melhora do pano-
rama sanitário, o Governo do 
Estado não renovou o decreto 
que estabelecia medidas res-
tritivas. A decisão é baseada 
em diversos indicadores posi-
tivos que apontam para um 
cenário estável no Paraná: 
com relação a duas semanas 
atrás, há uma queda de 54,6% 
nos casos diagnosticados e de 
52,5% nos óbitos registrados. 
Com a suspensão das restri-
ções estaduais, passam a valer 
apenas as decisões munici-
pais, estabelecidas por cada 
prefeitura.

O Decreto 9.224/2021, em 
vigência até ontem (terça-
-feira, 16), limitava a lotação 
de eventos em locais abertos a 
80% da capacidade de público. 
Em locais fechados, a lotação 
máxima era de 70%. Em ambos 
os casos, o limite não poderia 
ultrapassar 15 mil pessoas. O 
quadro epidemiológico será 
avaliado diariamente pela 
Secretaria de Estado da Saúde.

Mesmo com o fim do 
decreto, o uso de máscara con-
tinua obrigatório em todos os 
espaços públicos. A medida é 
estabelecida pela lei estadual 
20.189/2020, que institui multa 
em caso do descumprimento. 
Os valores variam entre R$ 
106,60 (uma Unidade Padrão 
Fiscal do Paraná) a R$ 533,00 
para pessoas físicas; e entre R$ 
2.132,00 a R$ 10.660,00 para 

PR sem mortes pela primeira
vez desde o início da pandemia

Pela primeira vez, desde 
abril de 2020, não foi registrado 
nenhum óbito em decorrên-
cia da covid-19 no Paraná. De 
acordo com a Sesa, no último 
domingo (14) foram registrados 
mais 710 casos confirmados da 
doença — referentes aos meses 
ou semanas anteriores e não 
representam a notificação das 
últimas 24 horas. 

Os dados acumulados do 
monitoramento da Covid-19 
mostram que o Paraná soma 
1.563.131 casos confirmados e 

40.482 mortos pela doença. Os 
casos confirmados divulgados 
nesta data são de novembro 
(294), outubro (188), setem-
bro (84), agosto (44), julho (31), 
junho (36) e maio (33) de 2021.

INTERNADOS
292 pacientes com diag-

nóstico confirmado de Covid-
19 estão internados. São 232 
pacientes em leitos SUS (130 
em UTIs e 102 em leitos clínicos/
enfermarias) e 60 em leitos da 
rede particular (34 em UTIs e 26 

em leitos clínicos/enfermarias).
Há outros 839 pacientes 

internados, 509 em leitos de 
UTI e 330 em enfermarias, que 
aguardam resultados de exa-
mes. Eles estão em leitos das 
redes pública e particular e são 
considerados casos suspeitos 
de infecção pelo Sars-CoV-2.

FORA DO PARANÁ
O monitoramento da Sesa 

registra 6.230 casos de residen-
tes de fora do Estado, 224 pes-
soas foram a óbito.

pessoas jurídicas.
São considerados espaços 

de uso público ou de uso cole-
tivo vias públicas; parques e 
praças; pontos de ônibus, ter-
minais de transporte coletivo, 
rodoviárias, portos e aeropor-
tos; veículos de transporte 
coletivo, de táxi e transporte 
por aplicativos; repartições 
públicas; estabelecimentos 
comerciais, industriais, bancá-
rios, empresas prestadoras de 
serviços e quaisquer estabele-
cimentos congêneres; e outros 
locais em que possa haver 
aglomeração de pessoas.

QUEDA NOS ÓBITOS
A suspensão das medi-

das restritivas vem com uma 
melhora de todos os indica-
dores relacionados à pande-
mia no Estado. Pela primeira 

vez desde 2020, o Paraná não 
registrou nenhum óbito por 
covid-19. O marco aconteceu 
no último domingo (14) e com-
prova a melhora da situação 
da pandemia no Estado.

Um levantamento da 
Secretaria estadual da Saúde 
já havia mostrado que, nos 
primeiros dez dias do mês de 
novembro, 86% dos municí-
pios do Paraná não haviam 
registrado nenhuma morte em 
decorrência da doença.

Os resultados são conse-
quência direta do aumento do 
percentual de adultos imuniza-
dos em todo o Estado. Segundo 
o Vacinômetro do SUS, o Paraná 
já aplicou um total de 16.131.185 
vacinas contra covid-19. No 
total, mais de 80% da popula-
ção paranaense está completa-
mente imunizada.

A suspensão das medidas restritivas vem com uma melhora de todos os indicadores relacio-
nados à pandemia no Estado

Pendência tributária
Sob a relatoria do Líder do Governo, 
deputado Hussein Bakri, a Comissão 
de Constituição e Justiça da 
Assembleia Legislativa aprovou 
nesta terça-feira, 17, o projeto 
para solucionar uma pendência 
tributária que vinha preocupando 
as farmácias do Paraná. A proposta 
permite que as empresas do setor 
paguem de forma parcelada (em até 
60 vezes) e sem multas de ICMS sob 
o regime de substituição tributária.

Cidadão Benemérito 
Projeto de lei que concede o título 
de Cidadão Benemérito do Paraná 
ao procurador de Justiça Hélio 
Airton Lewin, decano do Ministério 
Público do Paraná, foi protocolado 
na  Assembleia Legislativa.  Lewin 
ingressou no MP como promotor 
de Justiça em 1971, com passagens 
por diversas cidades, tornando-se 
procurador em 1991. Foi diretor-
secretário, diretor da Escola Superior 
do Ministério Público, Promotor-
Corregedor, Corregedor-geral por dois 
mandatos, entre 1997 e 20021, e é 
membro do Conselho Superior do 
Ministério Público. Além disso, atuou 
como moderador em diversos órgãos 
colegiados da entidade.

PEC partilhada
O projeto de resolução de autoria 
do deputado estadual Paulo Litro 
(PSDB), que pretende revisar 
repartição de competências da 
federação, avançou na Assembleia 
Legislativa do Paraná. A Comissão 
de Relações Federadas e Assuntos 
Metropolitanos da Assembleia 
Legislativa do Paraná aprovou o 
texto que permite a apresentação 
à Câmara dos Deputados de uma 
Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) Federal. A proposta 
busca amenizar o problema 
“descentralizando a competência 
legislativa privativa da União e 
trazendo-a ao andar abaixo, mais 
próximo do cidadão, e dos anseios 
da população”, disse Paulo Litro.

Cidadão honorário
O deputado Luiz Cláudio Romanelli 
(PSB) recebeu o título de cidadão 
honorário Santo Antônio da Platina, 
fato que consolidou e ampliou o 
reconhecimento de sua liderança 
no Norte Pioneiro. “Santo Antônio 
da Platina é a cidade-polo comercial 
do Norte Pioneiro e tem recebido 
investimentos importantes do Estado, 
para fortalecer a geração de emprego 
e renda e a atividade comercial, 
ações importantes para promover 

Vozes do Paraná
O chefe da Casa Civil, Guto Silva, está entre as personalidades entrevistadas 

da 12ª edição do livro Vozes do Paraná – Retratos de Paranaenses.  “Tive 
a honra de estar presente no lançamento, e  tive o grande prazer de ser 

convidado para ser um dos personagens dessa edição. Agradeço ao autor, 
professor e escritor Aroldo Murá pelo convite e pela oportunidade de estar 
entre as vozes de mais um de seus importantes livros. E poder contar um 

pouco sobre a minha trajetória”, disse Guto.

a retomada da economia em toda a 
região”, disse o parlamentar. Durante 
a homenagem, Romanelli lembrou 
que nos últimos dias Santo Antônio 
da Platina recebeu mais de R$ 4 
milhões em investimentos. 

PEC dos precatórios
Os três senadores do Paraná 
Alvaro Dias, Flávio Arns e Oriovisto 
Guimarães, todos do Podemos,  
declararam que terão voto contrário 
à Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) 23/2021, conhecida como PEC 
dos Precatórios. A PEC foi aprovada 
na Câmara Federal e seguiu para 
o Senado. O projeto do Governo 
Federal permite o parcelamento 
de pagamento de precatórios a 
partir de 2022. 

Nota de falecimento
O vice-prefeito de Goioerê, Adilson 
Pessoa Corpa (PP), morreu na 
manhã desta terça-feira (16), no 
Hospital Paraná, em Maringá. 
Ele estava internado desde 4 
de outubro, quando sofreu um 
acidente em casa. Corpa, de 74 
anos, foi atropelado pelo próprio 
carro quando desceu para pegar 
o cachorro da família, que havia 
fugido para o quintal. Neste mês, 
o parlamentar havia passado por 
diversas cirurgias.

Reforma administrativa
O vice-presidente da Câmara, 
Marcelo Ramos, do PL, afirmou 
que a reforma administrativa tem 
‘chance zero’ de ser votada na Casa. 
‘Se colocar para votar, perde.’ O 
deputado acrescentou que a PEC 
dos Precatórios ‘já foi na marra’ e 
que ‘essa nem o presidente quer’. A 
reforma administrativa foi elencada 
por Paulo Guedes como uma de 
suas prioridades no Congresso. 
Parlamentares do Centrão, porém, 
seguem insatisfeitos com a relação 
do ministro com o Legislativo. 

Impasse 
Jair Bolsonaro fixou o prazo de duas 
a três semanas para decidir se vai 
‘casar ou desfazer o noivado’ com o 
PL. O evento de filiação do presidente 
ao partido de Valdemar Costa Neto 
foi adiado diante do impasse sobre 
São Paulo. Bolsonaro não concorda 
com o apoio da sigla a Rodrigo 
Garcia, vice de Doria, no estado. 
Nos bastidores, o cacique partidário 
se irritou depois que o governante 
contou a jornalistas em Dubai sobre 
o adiamento da filiação. O acordo 
entre eles era que a legenda soltaria 
um comunicado oficial.
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Salário mínimo
no Paraná vai
para R$ 1,6 mil

Representantes de empresá-
rios e das centrais sindicais que 
integram o Conselho Estadual 
do Trabalho, Emprego e Renda 
definiram que o piso regional 
do Paraná será reajustado em 
100% do INPC (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor) de 
2021. O acordo contou com a 
coordenação do Departamento 
do Trabalho e Estímulo à 
Geração de Renda, da Secretaria 
de Justiça, Família e Trabalho.

Com a decisão, o Estado 
tende a seguir com o maior 
de piso regional do País. O 
valor exato será divulgado no 
começo de janeiro pelo gover-
nador Ratinho Jr, mas, de 
acordo com projeções, deverá 
aumentar dos atuais R$ 1,4 mil 
para cerca de R$ 1,6 mil (pri-
meira faixa do piso).

O Conselho é formado por 
representantes do Governo 
do Estado, de seis federações 
do setor patronal e seis princi-
pais centrais sindicais (repre-
sentando os trabalhadores). A 
regra de reajuste foi definida 
por consenso.

“O salário mínimo regional 
é uma referência para a nego-
ciação das categorias sindica-
lizadas e uma garantia para as 
categorias que não têm sindi-
cato ou acordos e convenções 
coletivas de trabalho”, afirmou 
o secretário de Justiça, Família 
e Trabalho, Ney Leprevost.

Benefícios
O piso regional garante aumento aos trabalhadores de categorias 
que não têm convenção ou acordo coletivos de trabalho ou cujo 
piso salarial não é definido em lei federal. Ele também traz uma 
base para garantir patamares mínimos para as negociações das 

categorias com convenção coletiva.

Valorização
Desde 2006, ano da criação, o salário mínimo regional do Paraná 
sempre foi estabelecido em patamares superiores aos do salário 

mínimo nacional. O reajuste no Estado utiliza o mesmo índice aplicado 
nacionalmente, baseado na variação do Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC) do ano anterior. São quatro faixas salariais, que 

beneficiam técnicos de nível médio; trabalhadores de serviços admi-
nistrativos do setor de serviços e vendedores do comércio em lojas e 

mercados; trabalhadores agropecuários, florestais, da caça e pesca; da 
produção de bens e serviços industriais; e de manutenção e reparo.

A chefe do Departamento 
do Trabalho e Estímulo de 
Renda da Sejuf, Suelen Glinski, 
afirma que o processo adotado 
no Paraná é democrático. “A 
política de valorização do Piso 
Salarial no Estado do Paraná 
é definida de forma tripartite 
e democrática entre os repre-
sentantes das centrais sindi-
cais e federações patronais, 
com a mediação do Governo 
do Estado. Hoje o Paraná pos-
sui o maior piso regional do 
País e com a nova regra defi-
nida a previsão é a de que se 
mantenha como líder no ran-
king nacional. É uma conquista 
aos trabalhadores do nosso 
Estado que esta política seja 
definida por este colegiado 
desde 2011”, disse.

Dos cinco estados que 
adotam o mínimo regional 
(Paraná, São Paulo, Rio Grande 
do Sul, Rio de Janeiro e Santa 
Catarina), até o momento ape-
nas o Paraná chegou a um 
acordo. “No Paraná, houve o 
reconhecimento das duas par-
tes que o momento pede flexi-
bilização. E os dois lados cede-
ram um pouco”, explicou Julio 
Suzuki, do Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Social 
(Ipardes), que auxiliou nos estu-
dos para a definição dos valores.

“Os empresários entende-
ram que era preciso fazer um 
esforço para chegar a esse valor, 
mas que é justo para o trabalha-
dor”, disse a advogada Juliana 
Bacarin, que representou a ban-
cada patronal no Conselho.

DOS cinco estados brasileiros que ado-
tam o mínimo regional, até o momento 
apenas o Paraná chegou a um acordo

DIVULGAÇÃO

Divórcio
O possível divórcio do presidente Jair Bolsonaro (sem partido) com 
o PL tem causado apreensão em filiados da legenda que ocupam 
cargos de primeiro escalão no Governo. Por ora, não se fala em 
ruptura, mas se tratando de Bolsonaro tudo é possível. Além da 

Secretaria de Governo da Presidência da República, chefiada pela 
discreta Flávia Arruda (PL-DF), o PL acumula cargos em ministérios 
e chefias de órgãos. A Diretoria de Ações Educacionais do Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da Educação (FNDE) tem à frente 
o advogado Garigham Amarante Pinto, homem de confiança do 

presidente do partido, o mensaleiro Valdemar da Costa Neto.

Outro
A Diretoria de Tecnologia e 
Inovação do FNDE também 
pertence ao PL: é chefiada por 
Paulo Roberto Ramalho, outro 
indicado por Valdemar.

Noivas
Em meio à crise no namoro 
com PL, o presidente reabriu 
as conversas com outras 
legendas – “noivas” -, como o 
Republicanos e o PP, e tem dito 
que vai bater o martelo sobre 
o novo partido em no máximo 
duas ou três semanas.  

Telhado
Subiu no telhado a concessão 
do aeroporto Santos 
Dumont, no Rio de Janeiro. 
Ambientalistas observaram que 
terá um aterro na pista, para 
construir uma chamada “área 
de escape” e, pela Constituição 
Estadual do Rio de Janeiro 
de 1988 e pela Lei Estadual 
1700/90, é proibido aterrar 
o espelho d’água da Baía de 
Guanabara.

Quem te viu...
Depois que caiu da presidência 
da Câmara, derrotado por 
Arthur Lira (PP-AL), o deputado 
Rodrigo Maia (sem partido) 
passou a ser crítico de medidas 
que apoiava enquanto esteve 
no comando da Casa. O ex-
democrata sentou em cima 
de dezenas de pedidos contra 
o presidente Jair Bolsonaro 
e, recente, saiu em defesa 
de um novo formato para o 
impeachment no Brasil, que 
não dependa exclusivamente 
do presidente da Câmara para 
abertura de processos.

... quem te vê
O deputado também apoiou e 
aplaudiu a decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
suspendeu o pagamento das 
emendas de relator. À época 
alinhado com Bolsonaro, 
quando presidia a Câmara, Maia 
intermediava o “toma lá, dá cá” 
de emendas pela aprovação de 
propostas do Planalto, como a 
Reforma da Previdência, em 2019.
 

Interferência
Deputados bolsonaristas e 

setores do Centrão conversam 
sobre possíveis frentes para 
“frear a interferência” do 
Judiciário no Legislativo. Uma 
das alternativas suscitadas 
é apresentar uma proposta 
com mesmo teor do Projeto 
de Lei 4754/2016, que tipifica 
crime de responsabilidade dos 
ministros do STF a usurpação 
de competência do Congresso.  

Apertado
O PL foi enterrado pela 
Comissão de Constituição e 
Justiça da Câmara, em maio, 
em placar apertado: por 33 
votos a 32. Na avaliação da 
turma parlamentar anti-STF, 
o novo projeto pode ganhar 
mais força após a decisão da 
Suprema Corte que suspendeu 
a execução das chamadas 
emendas do relator-geral ao 
Orçamento da União.

Ausente
Parlamentares de oposição 
finalizam representação que 
será apresentada ao Ministério 
Público Federal contra o 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes, que não compareceu 
à Câmara na última semana 
para dar explicações sobre 
a manutenção de offshore 
em paraíso fiscal. Guedes 
não apresentou nenhuma 
justificativa para a ausência e 
nem solicitou nova data.

Gentileza
O chefe da Economia, na 
verdade, não quer comparecer 
ao Congresso. Em ofício 
encaminhado à Comissão de 
Trabalho, Administração e 
Serviço Público, Guedes pede 
“compreensão e a gentileza” 
para que sejam acolhidas como 
suficientes as informações 
prestadas por intermédio dos 
documentos apresentados, no 
último dia 9, ao colegiado.

Passaporte
O Ministério Público Federal 
(MPF) foi à Justiça, com pedido 
de urgência, para garantir 
que projetos financiados pelo 
Programa Nacional de Apoio 
à Cultura (Pronac), ligado à 
Lei Rouanet, possam exigir a 
comprovação de vacinação do 
“passaporte sanitário”.
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Mais de 250 pessoas participam da
inauguração do Ponto do Ciclista

Mais de 250 ciclistas, de 
todas as idades, participaram da 
inauguração do ponto de apoio 
ao ciclista que a Secretaria 
Municipal de Esporte e Lazer 
(Smel) implantou na Praça 
Portugal. O prefeito interino 
Hermes Pimentel prestigiou o 
evento e também foi pedalando 
sua bike do Paço Municipal até o 
“Ponto do Ciclista”, onde todos 
foram recepcionados com água 
gelada e frutas.

A estreia foi na manhã da 
segunda-feira (15) e famílias 
inteiras participaram do pas-
seio ciclístico que terminou 
com o sorteio de dezenas de 
prêmios, incluindo lanternas 
sinalizadoras, capacetes e até 
bicicletas. “Vocês saíram cedo 
de suas casas para prestigiar 
esse evento e, em nome de toda 
a administração municipal, eu 
agradeço a cada um de vocês. 
Graças a Deus a pandemia tem 
dado uma acalmada e, desta 
forma, vamos aos poucos reto-
mando as atividades. Cada vez 
mais o ciclismo está agradando 

O prefeito em exercício Hermes Pimentel recebeu em seu gabinete, nesta manhã 
de ontem (terça-feira, 16), o atleta Anderson Cristiano. O maratonista foi 
agradecer pelo apoio que recebeu para representar Umuarama em competições 
esportivas nas quais têm conseguido bons resultados. No último sábado, 13, 
ele foi o vice-campeão geral nos 4 km da 5ª Corrida e Caminhada Noturna 
da Adosp, em Palotina, Oeste do Estado, correndo com 205 competidores. 
Outro umuaramense, Márcio Calgara, foi o campeão geral dos 8 km – prova 
que reuniu 230 atletas. Os atletas também agradecem aos patrocinadores, que 
possibilitaram a eles participar da competição organizada pela Palotina Esportes.

Carreata percorre avenidas centrais 
divulgando o Natal de Esperança

Uma carreta pelas avenidas 
centrais de Umuarama apre-
sentou, na manhã do sábado 
(13), os três automóveis e as 
cinco motos que integram, 
juntamente com R$ 100 mil em 
vales-compra, a premiação da 
campanha Natal de Esperança, 
a maior promoção do Estado 
no segundo semestre.

“A ação chamou a atenção 
para os detalhes da campanha, 
e também para a motivação 
da mesma. O tema remete ao 
sentimento coletivo em termo 
de retomarmos, na medida do 
possível, o clima de normali-
dade”, ressalta o presidente 
da Aciu, Orlando Luiz Santos.

A carreata saiu do Lago 
Aratimbó, às 10, percorreu 
as avenidas Paraná, Celso 
Garcia Cid, Brasil e Presidente 
Castelo Branco.

A premiação da campanha 
Natal de Esperança é composta 
por um Fiat Mobi, um VW Gol, 
um Chevrolet Onix, cinco motos 
Honda Biz, 72 vales-compra de 
R$ 250, 90 de R$ 350 e 101 de R$ 

500. Diversos consumidores já 
foram contemplados.

KITS
As empresas associadas 

podem optar entre seis tipos 
de pacotes especiais para 
participar. Todos os mode-
los de kits contêm cartazes e 
um pacote de cupons. Para 
facilitar a aquisição dos kits, 
o empresariado pode parce-
lar o pagamento em até dez 
vezes no cartão de crédito e 
em até três vezes no boleto 
bancário. Basta solicitar 

uma visita do departamento 
comercial pelos telefones 
(44) 3621-6700/98422-1805 
(WhatsApp)/99985-3765.

DIVERSOS consumidores já foram contemplados com vales-compra na promoção que 
também reserva três automóveis zero quilômetro e cinco motos

ASSESSORIA

ASSESSORIA/SECOM

os umuaramenses e isso é muito 
bom, pois representa mais 
saúde”, resumiu Pimentel.

Jeferson Ferreira, secretário 
municipal de Esporte e Lazer, 
comentou que mais de 300 ciclis-
tas passam pela Praça Portugal 
todos os dias da semana – e nos 
finais de semana esse número é 
bem maior –, tomando uma das 
muitas rotas para a prática da 
atividade e passeios de bicicleta. 
“Idealizamos o Ponto do Ciclista 
e decidimos implantar aqui na 
Portugal, que agora passa a ser 
um ponto de encontro dos pra-
ticantes. Aqui os ciclistas vão 
encontrar alguns equipamentos 
estruturais, como bicicletário, 
bebedouros, calibrador digital de 
pneus, ferramentas básicas, ban-
cos e mesas – e também um pai-
nel com as 10 principais rotas de 
trajetos pela área rural do nosso 
município”, detalhou o secretário.

Ele conta que a ideia do Ponto 
do Ciclista é oferecer um incentivo 
ao hábito do pedal, combater o 
sedentarismo e atrair ainda mais 
praticantes. “Queremos despertar 

o gosto pela atividade física, na 
busca da melhora da saúde e 
da qualidade de vida. O Ponto 
do Ciclista segue a definição 
de que as praças, são espaços 
urbanos livres, destinados ao 
lazer e ao convívio da popula-
ção, por isso devem ser acessíveis 
a todos”, observou.

Novos investimentos
Pimentel relatou que o município vai investir ainda mais em praças, 

disponibilizando estruturas e equipamentos que sejam atrativos 
e benéficos à população. “Há exemplos de praças bem utilizadas, 
como a Miguel Rossafa, a Praça do Japão, a Santos Dumont e a Dr. 
Antônio Moraes de Barros, conhecida como Ceprev. Agora a Praça 
Portugal passou por revitalização, com obras de paisagismo e me-
lhorias na Capela de Nossa Senhora de Fátima, além da instalação 

de câmeras de vigilância e monitoramento”, detalhou.

ADEPTOS aos pedais participaram do passeio que terminou com o sorteio de dezenas de prêmios na inauguração da ‘praça do ciclista’

ASSESSORIA/SECOM
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Semana começou com 402 novas
vagas de emprego em Umuarama

O mercado de trabalho de 
Umuarama está à procura de 
mão de obra qualificada e mui-
tas são as opções de trabalho. 
No mês passado a Agência do 
Trabalhador atendeu 1.187 pes-
soas procurando empregos e 252 
foram contratadas. Nesta terça-
-feira, 16, havia 402 oportunida-
des de trabalho à espera de can-
didatos nas mais diversas áreas.

Um dos empregadores com 
vagas abertas é a Click Móveis, 

que disponibiliza postos de 
trabalho para soldador de alu-
mínio (5), soldador de ferro (5), 
polidor de alumínio (3) e sol-
dador TIG alumínio (2), totali-
zando 15 empregos.

“A busca é por trabalhado-
res dedicados, responsáveis e 
que almejam um futuro junto 
à empresa, atendendo aos 
seus critérios e necessidades. 
Organizamos as entrevistas 
para a próxima sexta-feira, 19, 

e os interessados já podem 
entrar em contato”, orienta 
o gerente da Agência do 
Trabalhador, Reginaldo Barros.

Para as vagas de soldador 
a procura é por profissionais 
com experiência que tenham 
domínio em oxigás para solda 
em peças de alumínio. O tra-
balho consiste em unir e cor-
tar peças e ligas metálicas 
utilizando processos de sol-
dagem e corte, tais como TIG, 
MIG, MAG, oxigás arco, sub-
merso, brasagem e plasma. 
Necessário preparar equipa-
mentos, acessórios, consu-
míveis de soldagem e cortar 
peças a serem soldadas, apli-
cando as normas de segurança 
e mantendo a organização do 
ambiente de trabalho.

Benefícios
A remuneração mensal oferecida tanto para soldador quanto para 

polidor é de R$ 1.908 (bruto) mais benefícios – R$ 150 mensais, 
vale-alimentação, vale-transporte, pagamento integral de horas ex-
tras, ganho por produção e vale-gás mensal ao colaborador que não 
apresentar faltas (de dias, horas e atestados). As entrevistas serão na 
sexta-feira (19) a partir das 14h, na Agência do Trabalhador (Avenida 
Rio Branco, 4211, esquina com a Rua Governador Ney Braga). Mais 

informações pelo fone (44) 3621-1100.

Já para polidor, além de 
experiência comprovada é 
importante ter domínio em 
polimento de metais, desem-
penhando e desenvolvendo 
as atividades de polimento de 

superfícies metálicas e afiação 
de ferramentas utilizando pro-
cessos manuais, semiautomáti-
cos e automáticos, controlando 
a qualidade do serviço e respei-
tando as normas de segurança.

ENTRE as vagas de emprego disponíveis, somente uma empresa está disponibilizando 15 
cargos para a função de soldador

ASSESSORIA/SECOM

Jornada ajudará os empresários a
aproveitar melhor a Black Friday

Black Friday é o tema 
da 1ª Jornada de Datas 
Comemorativas, ação do 
Sebrae em parceria com 
a Associação Comercial, 
Industrial  e Agrícola de 
Umuarama (Aciu). O evento 
será online (via WhatsApp), nos 
dias 17 (quarta), 18 (quinta) e 
19 (sexta), das 19 às 21h.

“O conteúdo ajudará a 
identificar oportunidades 
para vender mais e melhor na 

Sexta-feira negra
O comércio de Umuarama já 
está no clima da Black Friday. 
Na sexta-feira (28), os estabe-
lecimentos atenderão das 9h 

às 22h. E também haverá horá-
rio especial de atendimento no 

Sabadão (27), das 9h às 17.

Black Friday, bem como apre-
sentará estratégias de pla-
nejamento e de gestão para 
aumentar as vendas e maxi-
mizar o lucro”, explica Renata 
Cristiane da Silva, gerente 
executiva da Coordenadoria 
das Associações Comerciais 
e Empresarias de Entre Rios 
(Cacier).

“A ação é uma oportu-
nidade imperdível, dada a 
importância da Black Friday 
para o fluxo de vendas das 
empresas. As orientações espe-
cializadas fornecerão todos os 
elementos para que os parti-
cipantes possam definir crite-
riosamente promoções e des-
contos, organizar o estoque, 
distribuir metas, desenvolver 
uma reflexão e um plano de 

PRESIDENTE da Aciu ressalta que 
o conteúdo apresentará estratégias de 
planejamento e de gestão para aumentar as 
vendas e maximizar o lucro

ALEX MIRANDA

ação”, ressalta o presidente 
da Aciu, Orlando Luiz Santos.

Para participar da jor-
nada, basta entrar no site 
oficial da Aciu.

O  B o l e t i m 
Covid de ontem 
(terça-feira, 16) 
t r o u x e  d a d o s 

acumulados 
de três dias – 
sábado, domingo 
e segunda-feira. 
Foram registra-
d o s  2 5  n o v o s 
casos, sendo 14 
mulheres, nove 
homens e duas crianças. O 
número de casos ativos caiu 
de 106 para 73 e o de suspei-
tos de 248 para 131.

Nenhuma morte foi oficial-
mente confirmada e o total de 
óbitos está em 322. Desde o iní-
cio da pandemia, em março de 
2020, 19.388 pessoas tiveram 
resultados de exames positivos 
para o coronavírus, sendo que 

18.993 delas se recuperaram.
No Hospital Uopeccan, 

onde o SUS (Sistema Único 
de Saúde) disponibiliza alas 
exclusivas para o tratamento 
da doença, há uma pessoa de 
Umuarama internada na UTI 
e mais sete nas enfermarias. 
A cidade continua com o selo 
de ‘bandeira verde’, quando o 
risco de contaminação é baixo.

NÚMERO de óbitos permanece em 322 e relatório sobre a quan-
tidade de casos ativos da doença apresentou queda de 106 para 73

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

Cidade registra queda nos  
casos ativos de coronavírus
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Vereador Newton Soares foi ouvido
como testemunha na CPI da Covid

Estavam agendadas para 
a reunião da CPI da Covid de 
ontem (terça-feira, 16), as oiti-
vas com quatro testemunhas. 
Uma delas foi Luiz Carlos 
Cortez Derenusson – Presidente 
do Instituto Nossa Senhora 
Aparecida, outra era Eva Lopes 
Rodrigues – Funcionária do 
setor financeiro do Norospar 
e o vereador Newton Soares. 
No entanto, apenas Luiz 
Derenusson e Newton Soares 
foram ouvidos, já Eva Rodrigues 
apresentou atestado.

O vereador Newton Soares 
foi citado em trechos da inves-
tigação do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco) do 
Ministério Público, no decorrer 
da Operação Metástase, que 
teve sua primeira fase opera-
cional desencadeada em 5 de 
maio, ocasião em que prendeu, 
em duas etapas, 10 pessoas.

Ao se pronunciar, o parla-
mentar disse que nunca rece-
beu dinheiro de instituições de 
Saúde que prestavam serviços 
ao município. Também con-
firmou ter se empenhando na 
angariação de emendas par-
lamentares de deputados des-
tinadas ao Norospar, a última 
delas, de aproximadamente R$ 

Meu amigo 
Pedro

Ao ser questionado sobre a 
proximidade que teria com 

Pedro Arildo Ruiz, ex-presiden-
te da Norospar e que também 
se encontra detido por ter sido 
apontado como suposto mem-
bro do esquema de montado 

para desviar recursos públicos, 
o vereador destacou que todos 

os contatos se voltavam às 
demandas da população.
O mesmo se deu com os 

contatos que teria tido som o 
José Cícero Laurentino, com 

quem Newton disse ter estado 
diversas vezes na prefeitura. 

De acordo com o parlamentar, 
as vistas eram necessárias, 
pois o cargo ocupado por 

Cícero Laurentino estava dire-
tamente voltado ao Prefeito 
Celso Pozzobom. Laurentino 
era o servidor da Prefeitura, 
responsável por repassar as 

demandas de vereadores 
ao Gabinete do Prefeito. 

Outro motivo dos contatos 
seria pelo fato de Cícero ser 
responsável por cadastrar 
emendas parlamentares.

Ao final do seu depoimento 
à CPI, o vereador Newton 
Soares ressaltou sobre o 

trabalho que desenvolveu ao 
longo de cinco mandatos no 
Poder Legislativo Municipal.

Presidente do Hospital Nossa Senhora desconhecia os fatos
Os trabalhos foram ini-

ciados com o depoimento 
do Presidente do Instituto 
Nossa Senhora Aparecida, 

Reunião da CPI na quinta-feira 
poderá ter 4 novas testemunhas

Os trabalhos da CPI da 
Covid têm prosseguimento 
amanhã (quinta-feira, 18), 
ocasião em que outras qua-
tro testemunhas são aguar-
dadas: Eduardo dos Santos 

Gonçalves – funcionário da 
MGM Saúde (investigada pela 
Operação Metástase); Eva Lopes 
Rodrigues – Funcionária do 
setor financeiro do Norospar; 
Amanda Nascimento Vasques 

de Sousa (sócia da Sampaio 
Dias e Vasques de Souza serviçs 
de Enfermagem Ltda) e, Tânia 
Mara Santos Silvera, gerente 
administrativa do Instituto 
Nossa Senhora Aparecida. 

o médico Luiz Carlos Cortez 
Derenusson. Em seu pro-
nunciamento, grande parte 
das perguntas às quais foi 

1 milhão, teria se dado no ano 
passado. Soares também disse 
que era base do prefeito e sem-
pre foi nos mandatos anteriores.

Newton relevou também 
que frequentava as instituições 
para acompanhar e cobrar 
demandas que chegavam até 

ele por meio da população, 
alegando ainda ser essa uma 
das funções do vereador como 
fiscalizador.

VEREADOR foi citado em trechos da investigação do Gaeco, do Ministério Público, no decorrer da Operação Metástase

ASSESSORIA

inquirido, ele disse não ter 
conhecimento dos fatos.

Em casos como as ques-
tões relativas ao recebi-
mento de emendas por parte 
do Instituto Nossa Senhora 
Aparecida, o presidente des-
tacou que as empreitadas são 
atribuições do setor adminis-
trativo da entidade, sem citar 
nomes dos funcionários res-
ponsáveis que prestam, ou 
prestavam tal serviço.

Quanto aos pagamentos de 
médicos e demais funcionários 
que atuam na prestação de 

serviços – que estariam atra-
sados –, o presidente destacou 
que a situação já foi resolvida.

EMENDAS 
PARLAMENTARES

O médico confirmou ainda 
o recebimento de emendas 
parlamentares pela entidade e 
também disse que os recursos 
oriundos do Fundo Municipal 
de Saúde são destinados para o 
pagamento de funcionários do 
Instituto, assim como no desen-
volvimento da prestação dos 
serviços médicos/hospitalares.

Indagado sobre os contra-
tos firmados com a empresa 
Vani Soares dos Santos Miester 
(investigada pela Operação 
Metástase), Dr. Luiz disse não 
ter conhecimento destes cri-
térios. Endossou nunca ter 
falado com Valdecir Miester 
(preso por força da Operação 
Metástase), assim como não 
teria mantido contatos mais 
intensos com José Cícero 
Laurentino (detido por conta 
da Operação Metástase), ex-se-
cretário de gabinete do pre-
feito Celso Pozzobom.

MÉDICO confirmou o recebimento de emendas parlamentares pela entidade e também 
disse que os recursos do Fundo de Saúde eram destinados ao pagamento de funcionários

A
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PRF encerra a Operação Proclamação
da República nas estradas do Paraná

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) encerrou, à 0h de ontem 
(terça-feira, 16), a Operação 
Proclamação da República 2021. 
Nos quatro dias de operação, 
que teve início na sexta-feira (12), 
foram registrados 77 acidentes, 
com 63 pessoas feridas e dez 
mortes nas rodovias federais 
do Paraná. Metade das mortes 
ocorreram em colisões frontais e 
metade dos acidentes com mor-
tes envolveram motocicletas.  

Foram fiscalizadas 4.100 
pessoas e 3.655 veículos, sendo 
registradas 3.186 infrações, nos 
cerca de quatro mil quilôme-
tros da circunscrição da PRF 
no Paraná. Foram apreendidos 
quase 500 mil maços de cigarros 

e cerca de 140 mil litros de bebi-
das, produtos contrabandeados. 
Além disso, 32 pessoas foram 
detidas durante o feriado e 14 
veículos roubados ou furtados 
foram recuperados, cerca 160 
quilos de maconha e haxixe 
foram apreendidos. 

Os agentes da PRF ainda 
flagraram 69 motoristas diri-
gindo bêbados, 332 conduto-
res ou passageiros estavam 
sem o cinto de segurança, 51 
crianças não utilizavam ade-
quadamente um dispositivo de 
retenção, como a cadeirinha.

Também foram registradas 
487 ultrapassagens irregulares 
durante o feriado, ou seja, cinco 
por hora de operação. Esse tipo 

Pipoco em Pérola
Na noite da segunda-feira (15) 
equipes do 25º Batalhão de Polícia 
Militar registraram um boletim de 
ocorrência sobre um disparo de 
tiro na cidade de Pérola. O crime 
ocorreu na avenida Passos, por volta 
das 21h30. O solicitante disse que 
houve uma discussão de trânsito 
envolvendo um outro homem. No 
entanto, durante o bate-boca, houve 
um disparo de tiro que acertou a 
porta do carro. O motorista, por 
sua vez, fugiu para casa e acionou 
a PM. Em contrapartida, o homem 
indicado como autor foi localizado 
pelos policiais e informou que 
o tiro teria sido disparado pelo 
próprio noticiante de fato. 
Nenhuma arma foi localizada. 
Ambos foram encaminhados para a 
delegacia de Altônia para medidas 
e não houve feridos.

de atitude é responsável pela 
maioria dos acidentes do tipo 
colisão frontal, onde o moto-
rista não consegue efetuar em 
tempo a manobra de ultrapas-
sagem ou força a passagem, 
colidindo frontalmente com o 
veículo que está trafegando no 
sentido contrário.

Em 2020, como o dia 15 de 
novembro foi num domingo e 
não houve feriado prolongado, 
não ocorreu operação, por-
tanto não é possível comparar 
os dados com o ano passado. 

Em 2019, a operação aconte-
ceu entre 14 e 17 de novembro 
(de quinta a domingo), naquele 
período foram 97 acidentes com 
111 feridos e seis mortes.

NO Paraná, metade das mortes ocorreram em colisões frontais e metade dos acidentes com 
mortes envolveram motocicletas

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Goioerê, 
Roberto dos Reis de Lima, decre-
tou luto oficial de três dias no 
município, pelo falecimento 
do vice-prefeito da cidade, dr. 
Adilson Pessoa Corpa, que fale-
ceu na madrugada de ontem 
(terça-feira, 16).

Dr. Adilson estava internado 
desde o último dia 4 de outu-
bro, quando foi atropelado pelo 
próprio carro, enquanto tentava 
pegar a cadela de estimação da 
família, que havia escapado.

Ele estacionou o carro na 
entrada de casa e desceu para 
pegar o animal. O veículo, uma 
caminhonete, acabou descendo 
desgovernada e o atropelou.

Dr. Adilson foi socorrido 
em estado grave, mas vinha 
se recuperando até ser aco-
metido por uma infecção 
generalizada, que culminou 
no falecimento.

Em nota a Prefeitura disse 

BPFron apreende contrabando
e munições em Cafezal do Sul

Durante uma ação desen-
cadeada no domingo, (14) 
policiais militares do BPFron 
apreenderam pneus contra-
bandeados, munições, carre-
gador e um rádio comunicador. 
O trabalho aconteceu durante 
um patrulhamento pela cidade 
de Cafezal do Sul (38 quilôme-
tros de Umuarama), quando 
abordaram um homem de 29 
anos em uma residência. No 
local foram apreendidas 154 
munições de calibre 9 milíme-
tros intactas, além de 92 esto-
jos deflagrados e ainda 14 muni-
ções de calibre 380, intactas, um 
carregador com capacidade 
para 30 cartuchos e duas empu-
nhaduras com um alimentador 
e um rádio transmissor veicu-
lar. Os policiais encontraram no 

local a quantia de R$2.650,00 
em espécie e 4 pneus de origem 
estrangeira, além do caderno 
com anotações das operações 
criminosas.

Na ocasião, equipes do 25º 
Batalhão da PM de Umuarama 

prestaram apoio aos policiais 
militares do BPFron, para o 
fechamento dos trabalhos.

O homem detido foi enca-
minhado, juntamente com os 
materiais apreendidos, para a 
delegacia de polícia.

DIVULGAÇÃO

CARTUCHOS intactos e deflagrados foram apreendidos junto com pneus contrabandea-
dos e um rádio comunicador

Um homem de 32 anos foi preso 
em flagrante pela Polícia Militar 
na tarde de ontem (terça-feira, 
16), no Parque São Caetano em 
Umuarama. Os militares realizavam 
patrulhamento ostensivo quando, 
por volta das 17h, flagraram o 
suspeito e efetuaram a abordagem. 
Com ele foram encontradas 15 
porções de crack prontas para ven-
da, que totalizaram 3 gramas, além 
de uma porção de cocaína que 
pesou um grama e R$150,00 
em espécie. O traficante recebeu 
voz de prisão e foi encaminhado 
à 7ª Subdivisão Policial para as 
providências cabíveis.

DIVULGAÇÃO

VICE prefeito de Goioerê foi atropelado pelo próprio carro em 4 de outubro e estava inter-
nado até ontem

DIVULGAÇÃO

que “lamenta o falecimento”.
O velório será no giná-

sio 10 de agosto, a partir das 
16h. o sepultamento ocorre 
às 10h, desta quarta-feira 
(17), no cemitério municipal 
de Goioerê.

Goioerê decreta luto pela 
morte do vice-prefeito
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CRUZE LTZ TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 98.900,00
FORD KA 1.0 SE 18/19 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
HB20 1.6 PREMIUM 15/15 PRETO COMPLETO, AUT R$ 56.900,00
JETTA TRENDLINE 15/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
MONTANA 1.4 LS 19/20 PRATA COMPLETO R$ 64.900,00
NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00
ONIX 1.0 JOY BLACK 20/21 PRATA COMPLETO, KM 6.400 R$ 64.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 72.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX 1.4 LTZ 18/19 BRANCO COMPLETO, COURO R$ 72.900,00
ONIX LTZ TURBO 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 86.900,00
PRISMA 1.4 LT  19/19 PRATA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
PRISMA 1.4 LTZ 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 74.900,00
S10 2.5 LT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 146.900,00
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 259.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 14/14 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 73.900,00
TRACKER PREMIER TURBO 18/18 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 99.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Umuaramenses foram destaque com
resultados no evento Paraná Combate

Umuarama participou, no 
último final de semana, na 
primeira edição do evento 
de lutas Paraná Combate, 
disputado em Londrina. A 
competição passa a integrar 
os jogos oficiais do Governo 
do Estado e reuniu cerca de 
1.500 competidores de quase 
60 municípios paranaen-
ses. A abertura ocorreu no 
sábado e os combates acon-
teceram até a última segun-
da-feira, 15.

Criada recentemente, a 
competição teve sua pri-
meira edição adiada no 
ano passado por conta da 
pandemia de coronavírus. 
Neste ano, com o avanço da 
vacinação e a redução dos 
casos, o Paraná Combate 
pôde ser disputado e contou 
com dez modalidades para 
adultos (acima de 18 anos) 
nas categorias masculino e 
feminino – boxe, kickboxing, 
judô, karatê, muay thai, taek-
wondo, capoeira, jiu-jitsu, 
kung fu e wrestling – e taek-
wondo, judô e karatê para 
atletas entre 13 e 17 anos.

A expectativa era reu-
nir 2 mil participantes entre 
atletas, técnicos, equipes de 
arbitragem e organização 
e Umuarama foi represen-
tada nas modalidades de 
judô e taekwondo. “Tivemos 
bons resultados com alguns 
lutadores, mas a participa-
ção neste torneio também 
trouxe experiência e emba-
tes para aumentar a compe-
titividade dos nossos atletas, 

que são treinados pelo ins-
trutor Marco Suguimatti, da 
Academia PróSport Judô”, 
informou o secretário de 
Esporte e Lazer do municí-
pio, Jeferson Ferreira.

Os destaques do judô 
foram Any Karoline (-57kg) - 
vice campeã; Juan Jimenez 
(-90kg) - 3° lugar; Lucas 
Almeida (+100kg) - 5° lugar; 
Elizeu Alves (+90kg) - 7° 
lugar; Lucas Barbosa (-66kg) 
- 7° lugar; e Renato Oliveira 
(-81kg) - 7° lugar. Kahio Felipe 
(-90kg), Davi Grassel (-73kg) 
e Henrique Souza (absoluto) 
não obtiveram classificação, 
enquanto Pedro Martinussi 
(-66kg) não chegou a lutar por 
ter estourado o peso em 200g.

Já no taekwondo, o atleta 
Matheus Palmeira conquis-
tou medalha na luta até 
58kg, categoria faixa verde/
roxa, e Julia Maciel também 
assegurou medalhas até 
55kg categoria faixa verme-
lha/preta e poomsae faixa 
azul/ vermelha ponta preta.

“A competição abre espaço 
para modalidades que não 
fazem parte dos Jogos Abertos 
do Paraná, mas que contam 
com um grande número de 
praticantes em Umuarama 
e outras regiões do Paraná”, 
apontou Jefinho. Futuramente 
a Capital da Amizade poderá 
sediar modalidades como 
boxe, capoeira, kickboxing, 
muay thai e wrestling. “Com 
apoio do prefeito Hermes 
Pimentel procuramos aten-
der a todas as modalidades 

esportivas organiza-
das em nossa cidade, 
a fim de desenvolver o 
esporte e a qualidade 
de vida da população”, 
completou.

COM a medalha no peito 
e orgulhosa, à esquerda 
na foto, está a atleta de 

Umuarama Any Karoline, 
que lutou no judô na 
categoria -57kg e foi 

vice-campeã

ASSESSORIA/SECOM
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Palavras cruzadas

Hoje vai ser preciso calma e muito foco para lidar com 
os desafios que virão pela frente. No trabalho, priorize 
tarefas que podem ser feitas de maneira reservada, 
especialmente se anda sonhando com uma promoção 
ou quer abocanhar aquela comissão no final do mês.

Se quiser dar conta das tarefas, até daquelas mais 
chatinhas ou rotineiras, foque sua atenção no serviço. 
O astral é perfeito para repensar a carreira, fazer ajustes 
e até encontrar um novo nicho com mais chance de 
sucesso. Profissionalismo e dedicação são essenciais 
para se dar bem hoje.

A Lua em Touro destaca sua criatividade no trabalho, 
bem como o espírito de equipe para encarar as tare-
fas com garra e disposição. Além disso, investir em 
conhecimento é sempre uma boa ideia. A Lua favorece 
os planos para uma viagem, mas é preciso manter o 
foco no serviço e separar as coisas.

Nesta quarta, criatividade e ótimas ideias serão impor-
tantes para se destacar no trabalho logo cedo. Explore 
seu charme para fazer novos contatos profissionais, 
conquistar clientes ou melhorar suas vendas. Mas é 
melhor adiantar isso porque a comunicação, inclu-
sive nas redes sociais e com os amigos, pode ficar 
tensa à tarde.

No trabalho, você vai esbanjar bom-senso e pode 
demonstrar mais praticidade na hora de lidar com as 
tarefas do dia a dia. Quem trabalha em home office 
pode ter desafios e talvez seja complicado entregar 
a produtividade que precisa. Há risco de cobranças e 
estresse com a chefia. 

Com raciocínio rápido e boas ideias, vai se destacar 
no serviço e ainda dar uma animada nos colegas logo 
cedo. Aproveite para causar boa impressão ao lidar 
com clientes ou pessoas novas, ampliar seus círculos 
sociais, e cuidar de serviços que exigem deslocamen-
tos rápidos pela cidade. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 17 de Novembro são do signo de Escorpião com a personalidade de Libra. São sen-
timentais, românticos e sonhadores. Mas às vezes exageram e vivem de ilusões. Costumam dar o 
melhor de si aos seus parceiros, aos seus projetos e ideais na vida. Muitos podem até mesmo se 
sacrificarem em favor de terceiros.  Seu número principal é o 25, formado de 2, Lua, e de 5, Mercúrio. 
São dois astros que provocam instabilidade emocional e inconstância, leviandade e volubilidade. 
Mas a soma dá o 7, de Netuno, astro que nomeia as coisas espirituais e os dons para normais e 
que provoca também timidez, complexos de inferioridade e falta de auto estima. Mas em sua face 
positiva faz ter grande elevação de espírito.

Horóscopo nascido em 17 de novembro

Seu signo costuma ser desconfiado e nem sempre 
interage de boa com os outros, mas a Lua promete 
melhorar a interação com os colegas e parceiros pela 
manhã. Aproveite para conversar sobre projetos e tare-
fas que dependem de colaboração, marcar reunião, 
etc. À tarde, o astral fica pesado e, tanto no trabalho 
quanto na vida pessoal, podem surgir atritos. 

O desejo de expandir seus horizontes, experimentar 
algo novo e deixar a rotina de lado deve movimentar 
esta manhã. Deixe a desconfiança de lado para expe-
rimentar novas maneiras de realizar as tarefas do dia 
a dia, especialmente se estiver a fim de melhorar sua 
produtividade. 

No trabalho, será preciso tomar a iniciativa e correr 
atrás dos seus maiores sonhos para chegar onde 
deseja. Nada vai cair de brinde no seu colo, mas 
pode se surpreender com o que é capaz de conquis-
tar graças aos seus esforços. O excesso de ambição 
pode trazer problemas, principalmente se exagerar 
nas cobranças ou se não conseguir lidar bem com 
as críticas.

Nesta quarta, o que mais se destaca é a sua habilidade 
para lidar com dinheiro, Áries. Se prestar atenção a 
tudo o que ocorre ao seu redor, vai ser moleza des-
cobrir novas maneiras de encher o bolso, fechar uma 
parceria comercial e até receber uma grana que não 
esperava. À noite, algo que deseja comprar há tempos 
pode finalmente virar realidade, mas não se esqueça 
de fazer as contas para ver se cabe no orçamento.

O dia promete altos e baixos, mas é melhor adian-
tar as tarefas pendentes. Além de pintar imprevistos 
e problemas à tarde, acontecimentos antigos tam-
bém podem azedar a convivência com colegas e 
até com o mozão, e ao invés de mandar mensagens 
irritadas e começar uma briga, deixe para conversar 
pessoalmente.

Mergulhar no trabalho e finalizar suas obrigações logo 
cedo será a melhor pedida nesta quarta. Foco, fé e 
café serão o segredo para o seu sucesso pela manhã, 
porque não vai faltar serviço. E dedicação e disciplina 
não são só importantes no trabalho, mas também para 
cuidar da saúde.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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IETRS
DISSIDENTE

COMPOSTAGEM
NIONTVI
EANABOLENA

PIERDURAR
DSOLCI

HAITIIGAPO
DMLMUED

DEPRECIAÇÃO
OENANOS

SINUCATALR
NEIRONICA

ETNICOSANT
ETSEMULO
REVOLTOSOS

Fator veri-
ficado na 

concessão
de crédito

Verbo
associado
ao voyeu-

rismo

Dispositivo
central 

de usina
nuclear

Opositor
do regime
de governo
de um país

Transtorno
alimentar

grave

Rainha
inglesa de-
capitada
em 1536

(?)-máter, 
membrana
cerebral 

Consoante
enfatizada
no sotaque

paulista
País que
abriga a

favela Cité
Soleil

Base dos
EUA em
território
cubano

Amansador
de cava-
los, nas
fazendas

Trecho de
floresta

inundada
(bras.)

Diogo
Mainardi,
escritor e
jornalista

Sujeito
ativo do

ilícito pe-
nal (Dir.)

Lendário
continente

perdido 
Edifício
(abrev.)

Oliver
Stone,

cineasta
dos EUA

Ser o 
(?): ser 
o maior
(bras.)

(?) 
Pauling,
químico
dos EUA

Jogo de
mesa com

tacos e
bolas

Sarcásti-
ca; zom-
beteira

Prefixo de 
"anacolia":
ausência

Formato
do rodo

do crupiê

Rival; ad-
versário

Cais de
marinas

Método de 
transfor-
mação do
lixo orgâ-
nico em
adubo

Tostado;
queimado
Logo, em

inglês

Átomo
eletrizado
Nitrogênio
(símbolo)

6, em
romanos

Verniz pa-
ra móveis

Livro de Lygia
Fagundes Telles

Área de trabalho de
roteiristas (red.)

Objeto da 
Heliografia

Suntuoso;
majestoso

Autopeça que reduz 
o ruído do motor

Redução do valor fi-
nanceiro de um bem

Rival gaúcho do
Grêmio (pop.)

"Novo", em
"neófito"
Arte, em

latim

Curie
(símbolo)
A letra da

vitória 

Rebeldes

Conflitos
(?):

marcaram
a história

de Ruanda
nos anos

1990

3/ars. 4/soon. 5/êmulo. 9/imponente. 10/dissidente — guantánamo.
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Foz do Iguaçu sedia Fórum de Cidades Digitais e 
Inteligentes do Oeste Paranaense, na sexta-feira 

Um dos temas que será debatido 
na próxima sexta-feira (19) no Fórum 
de Cidades Digitais e Inteligentes do 
Oeste Paranaense, no Parque Tecnoló-
gico Itaipu (PTI-BR), em Foz do Iguaçu, 
é a implantação do 5G pelas prefeitu-
ras. O coordenador-geral de Aprimo-
ramento do Ambiente de Investimen-
tos do Ministério das Comunicações, 
Otto Salino, participa virtualmente do 
evento para dar orientações de como 

os municípios devem se preparar para 
a chegada da nova tecnologia. 

O fórum é promovido pela Rede 
Cidade Digital em parceria com a Prefei-
tura de Foz do Iguaçu e o PTI-BR, e tem 
como objetivo reunir prefeitos, gestores 
públicos de diversas áreas, vereadores, 
empresários, universidades, entidades 
e interessados em debater inovações 
que possam transformar as cidades. 

A programação tem início às 8h e se 

estende até 16h30. Além da implanta-
ção do 5G pelas prefeituras, também 
serão debatidos temas como processos 
eletrônicos na administração pública, 
energia solar, cidades inteligentes e 
seguras, e inovação e desenvolvimento 
social e econômico dos municípios com 
o uso da tecnologia. 

O fórum é o primeiro evento pre-
sencial realizado pela Rede Cidade 
Digital após quase dois anos, devido à 

pandemia da covid-19, e Foz do Iguaçu 
foi o município escolhido para sediar 
este importante encontro. 
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L A H I
P E N U L T I M O

T R I O G O L P E
E S T R E L A R
D A D M R E C

G E A R A V I S AR
T N A R A S I

R E T E M E Ã A
R E V E N D E DO R
M A L T A I

A I D I D RA G A
N A T A L I C I O

B A L I A A T
A D I A N T A D A S

O A S A C O L E

Marca do 
polegar na
Carteira de
Identidade

Grupo 
de três

pessoas

Movimento
básico

das artes
marciais

Prota-
gonizar

um filme
(pop.)

Corroer;
apodrecer
(o dente)

Cair
(orvalho
gelado)

Tecla de
gravação
do video-
cassete

A Mulher
de

Verdade
da MPB

Assim,
em

espanhol

Natália 
Thimberg,

atriz
brasileira

A menor
flexão
verbal

(Gram.) 

Interme-
diário entre
consumidor
e produtor
Band-(?),
protetor
de ma-

chucados

Para o;
em

direção a

Nilton
Santos,
mito do
futebol

Conjunção
que indica
condição

Picolé
vendido 
em saco
plástico

Máquina
de rios

Recipiente
de óleo

Dia do nas-
cimento

Paraíso da
Indonésia

Elevada;
grande

Flor orna-
mental

Contagem
de anos

Ari Toledo,
piadista

Regras; normas
Vem

antes do
último

Definido
com ante-
cedência 

Prender os punhos
com argolas

Perceber;
observar 

Urânio
(símbolo)

1, em
romanos

Com a for-
ma curvada

Apres-
sadas

Vogais de
"bola"

Consoantes
de "tona"
Mantém;
conserva

Diante de

Adminis-
tração

(abrev.)

Cômica

Sílaba de
"toldo"

(?)-maria,
oração 

Professora
(infantil)

Alertar
para o
perigo

3/aid — así — rec. 4/bali. 5/dália. 6/amélia. 7/hilária.
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Renda-se, como eu me rendi. Mergulhe 
no que você não conhece como eu mergu-
lhei. Não se preocupe em entender, viver 

ultrapassa qualquer entendimento. 
Clarice Lispector

BLACK FRIDAY
O comércio de Umuarama já está no clima da Black Friday. Na sexta-feira (28), os estabelecimentos atenderão das 
9h às 22h. E também haverá horário especial de atendimento no Sabadâo (27), das 9h às 17h. Bora prestigiar? 

COMEÇA HOJE!
Black Friday é o tema da 1ª Jornada de 
Datas Comemorativas, ação do Sebrae 
em parceria com a Associação Comer-
cial, Industrial e Agrícola de Umuara-
ma (Aciu). O evento será online (via 
WhatsApp), nos dias 17 (quarta), 18 
(quinta) e 19 (sexta), das 19 às 21h. 

“O conteúdo ajudará a identificar opor-
tunidades para vender mais e melhor 

na Black Friday, bem como apresentará 
estratégias de planejamento e de ges-
tão para aumentar as vendas e maximi-
zar o lucro”, explica Renata Cristiane 
da Silva, gerente executiva da Coorde-
nadoria das Associações Comerciais e 
Empresarias de Entre Rios (Cacier). “A 
ação é uma oportunidade imperdível, 
dada a importância da Black Friday 

para o fluxo de vendas das empresas. 
As orientações especializadas forne-
cerão todos os elementos para que 

os participantes possam definir crite-
riosamente promoções e descontos, 

organizar o estoque, distribuir metas, 
desenvolver  uma reflexão e um plano 

de ação”, ressalta o presidente da 
Aciu, Orlando Luiz Santos. Mais deta-

lhes na ACIU.

ZOOM
O final de semana foi de 
festa para comemorar o 
primeiro aniversário de 
Joaquim Lopes Silva e 
Silva, filho de Marcela 
Lopes e Silvano Silva. 

Ele, ganhou festa colori-
díssima, no sábado (13)

ROUPA DE ACADEMIA
Nem precisa estarmos antenados no 

mundo da moda fitness para saber que 
roupa de ginástica também foi para o 
‘street style’. Há muito tempo isso é 

fato, o que levou e leva muitas marcas 
a investir, cada vez mais, em modelos 
criativos e estilosos, além de confortá-
veis e tecnológicos. Quando a etiqueta 
pede ‘sport chic’, o melhor exemplo 
é a calça legging: ela entra em cena e 

vai até as festas. Já as camisetas fitness 
[muitas já com filtro solar e repelente] 
são as preferidas para passeios. É só 

caprichar na combinação.

PIJAMA DA HORA!
Conforto, todo mundo gosta! E com 

estilo, então?!... E assim saiu do quarto 
e foi para o escritório e também, acre-
dite, para as ruas. Ele cai bem num dia 
de preguiça, em casa ou na labuta ou 

em passeios. É só saber escolher cores, 
estampas, modelos que mais combinam 
com o seu jeito e apostar na tendência 

que colocou o clássico conjunto de dor-
mir no ‘street style’. E o melhor: pode 
usá-lo com tênis, sapatilhas, rasteiras e 

até salto alto.

ARQUIVO PESSOAL

É HOJE, NO SEBRAE! 
Comandado por Jane Panaro Queiroz (gestora 
do Sebrae), Sirley Fátima de Souza (consul-
tora credenciada Sebrae) que estão na foto 
se juntam com Renata Cristiane da Silva 

(consultora Cacier e Faciap) o Café Delas que 
sela o  encerramento do projeto SEbrae Delas 

2021. Será nesta quarta ( dia 17) nas de-
pendências do Sebrae / Umuarama. O evento 
será presencial e trará várias surpresas para 

as empreendedoras presentes -, além de 
rodada de negócios. Bons eventos que retor-
nam e que fazem a alegria e o crescimento 

deste grupo de mulheres guerreiras. 

ARQUIVO
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